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Por Jacob Rodríguez Calderón

LA CARAVANA MIGRANTE, UN TEMA 
DE HUMANIDAD, NO DE LEGALIDAD. 

La caravana migrante se ha convertido en un fenómeno 
que ha saltado a la atención mundial, tanto por el 
entorno mediático de los twitts de Trump, así como 

las imágenes que se han visto a través de los diferentes 
medios de comunicación. Y es que la pregunta obligada 
que tenemos que hacernos como mexicanos sería ¿Cuál es 
nuestro papel ante este suceso?

En días pasados el secretario Mike Pompeo se reunió con 
el canciller Videgaray para tratar el tema de la caravana 
migrante, ante los medios el canciller expresó que el 
gobierno mexicano se enfocaría en el tema de la caravana 
de la siguiente forma:

“El respeto a los derechos humanos, a la dignidad de 
las personas y la protección a este grupo migrante, 
particularmente a los más vulnerables como son las niñas 
y los niños, los adultos mayores, las mujeres embarazadas 
que son parte de esta caravana, por supuesto México, 
habrá como un país donde prevalece el estado de derecho, 
habrá de aplicar la ley, pero lo haremos siempre de una 
forma humanitaria pensando en el interés de la persona, 
el migrante en primer lugar”.

Cabe recalcar dos aspectos de esta intervención, el primero 
el llamado al respeto a la dignidad y a la protección del 
grupo migrante. Al momento en el que la caravana migrante 
cruzó la frontera con México y Guatemala, se vio afectado 
este respeto, fue en forma desordenada, en tumultos de 
gente con imágenes realmente lamentables, ante esto 
vale la pena dejar las siguientes preguntas abiertas 
¿No estaban preparados logísticamente para atender al 
número de migrantes que cruzarían con la caravana? ¿No 
sabían en qué momento llegarían? ¿Qué intención tenía el 
gobierno mexicano para con la caravana?

El segundo aspecto, es el llamado estado de derecho, parte 
de los hondureños que están en la caravana no cuentan con 
los papeles y tampoco tienen la intención de quedarse en 
México, ellos quieren llegar a los EUA. Al pasar sin papeles 
violentan el estado de derecho, que es precisamente 
el reclamo moral que tenemos con los EUA, nosotros 
le reclamamos a los norteamericanos que nuestros 
migrantes indocumentados no son criminales. También 
haría falta señalar que estos migrantes centroamericanos 
no son criminales, para lo que dejo abierta la siguiente 
pregunta ¿Con qué calidad moral defendemos ahora a los 
migrantes indocumentados mexicanos en EUA?

Lo que es cierto estimado lector, es que hemos perdido 
nuestra calidad moral para defender a nuestros migrantes 
mexicanos en EUA, esto con la triste demostración de la 
incapacidad logística del estado mexicano de enfrentar 
está crisis humanitaria, algo que definitivamente no se 

solucionará con rejas y vallas, sino solamente con una 
política en conjunto entre los países involucrados en este 
fenómeno. 

El estado mexicano tiene ahora la oportunidad histórica de 
demostrar que la migración es un tema de humanidad y no 
de legalidad. Un asunto donde estimado lector, todos nos 
reflejamos con el mismo espejo.

OPINIÓN 

México abordará el tema de la caravana 
–dijo el Canciller Luis Videgaray- de 

la siguiente forma: “Con respeto a los 
derechos humanos, a la dignidad de las 
personas y la protección a este grupo 
migrante, particularmente a los más 

vulnerables…”
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Consolidar la Feria y dar mejor 
uso al recinto de Xmatkuil, el 
reto de Abril Ferreyro Rosado

Especial / La Revista 

EspecialEspecialEspecial

El Instituto Promotor de 
Ferias de Yucatán, no solo 
consolidará la tradicional 
Feria de Xmatkuíl 2018, 
sino que además tiene 
un amplio proyecto que 
incluirá que en ese espacio 
se realicen a lo largo 
de todo el año, eventos 
culturales, deportivos  y 
de entretenimiento para 
jóvenes y familias, informó 
la directora del organismo, 
Abril Ferreyro Rosado.
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EspecialEspecialEspecial

En entrevista con LA REVISTA 
PENINSULAR, la funcionaria precisó 
que el año pasado la afluencia de 

visitantes fue de 2 millones de personas 
y en esta ocasión, esperan superar la 
cifra en un 20 por ciento. La derrama 
económica registrada en 2017, fue de 
550 millones de pesos y obviamente 
en este año deberá ser superior ya 
que lo que se busca es que haya el 
equilibrio financiero en la organización y 
operación del evento.

La funcionaria, quien también fue la 
responsable del Comité Organizador del 
Carnaval 2018 desde el Ayuntamiento 
de Mérida, sostuvo que la instrucción 
del gobernador Mauricio Vila Dosal, es 
consolidar la estructura de la Feria anual 
en Xmatkuil y darle un mayor impacto y 
uso a las instalaciones durante todos 
los meses del año.

Proyecto para integrar a municipios

En paralelo, al igual que existe la Feria 
de la Naranja en Oxkutzcab, Yucatán, el 
Instituto Promotor de Ferias trabajará 
en  el año 2019 y 2020 para realizar un 
proyecto integral que permita crear 
en los municipios de la zona rural de 
Yucatán diferentes eventos en los que 
participen los jóvenes, niños, padres de 
familia.

Ferreyro Rosado una mujer integrada 
de lleno a las actividades de promoción 
y patrocinios para fortalecer la feria de 
este año, señaló que la administración 
dejó buena parte de la organización y 
están afinando los últimos detalles.

No obstante, el poco tiempo en que se 
hizo cargo (el pasado uno de octubre), 
Ferreyro Rosado anunció que habrá 
varias innovaciones en la Feria de 
Xmatkuil de este año, entre ellos, la 
implementación del camión “rosa” y 
el taxi “rosa” para mujeres solas o con 
niños que deseen acudir al lugar y que 
busquen además su seguridad.

“El gobernador Vila Dosal ya pidió 
que seamos muy cuidadosos en los 
aspectos de seguridad e integridad de 
los visitantes, por lo que  no solo estará 
presente la Secretaría de Seguridad 
Pública (SSP), sino que además, todo 
lo relacionado con las instalaciones las 
supervisará Protección Civil, afirmó.

La nueva directora del Instituto 
Promotor de Ferias de Yucatán, precisó 
entre otras cosas que habrán mil 370 
expositores, 338 espacios comerciales, 

58 ambulantes,  y se estima que se 
desarrollarán 2 mil 370 eventos.

El boleto de entrada será de 25 pesos 
por persona (el año pasado fue de 20 
pesos)  y el boleto de estacionamiento 
será de 35 pesos.

El horario establecido para la Feria de 
Xmatkuil será de 8 de la mañana a las 
2 am del día siguiente y se buscará 
tener mucho cuidado en el consumo 
de bebidas embriagantes porque la 
intención es que quienes acudan al lugar, 
lo hagan para disfrutar sanamente y en 
familia, sin que esto represente que los 
jóvenes o niños puedan contar con otros 
atractivos y espectáculos importantes.
El show sobre hielo costará 20 pesos y 
el programa de Dinosauria será al igual 
de 20 pesos para este año.

Pago con Tarjeta

Por primera ocasión en la Feria de 
Xmatkuil, los boletos de entrada, 
estacionamiento y los espectáculos 
podrán pagarse con tarjeta de crédito o 
débito, ya que actualmente la mayoría 
de la gente cobra en nómina y realiza 
compras o pagos con tarjeta. Por 
eso y de manera inmediata, Ferreyro 

Rosado dijo que gestionaron que pueda 
establecerse el cobro de esta manera.

El parque ecológico Baxal Já también 
estará presente en la Feria de Xmatkuil 
y de paso se promoverá que los 
niños puedan acudir a la granja que 
se instalará en el lugar donde habrá 
animales a los que podrán visitar.

Como cada año estarán los juegos 
mecánicos que cobrarán por pulsera 90 
pesos y la plus que costará 150 pesos.

La exposición ganadera

En la exposición ganadera obviamente 
participarán delegaciones de ganaderos 
de la región sureste del país así como 
de Centroamérica y se está teniendo 
especial cuidado en conjunto con la 
Secretaría de Desarrollo Rural (SEDER), 
para que no haya riesgo de epidemias o 
contagios por enfermedades.
Incluso se dispusieron fumigaciones por 
la mosca y también por los huevecillos 
del “aedes aegipty” que es el transmisor 
de enfermedades como el dengue y 
chikingunya, entre otros.

Ferreiro Rosado precisó que el Centro de 
Espectáculos Montejo así como 

El pago con tarjeta de los boletos de entrada, 
estacionamiento y espectáculos es una de las 

innovaciones que presentará este año la 
Feria Yucatán 2018, en  Xmatkuil.
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en el Teatro del Pueblo se realizarán 
diversas actividades y eventos para 
todo tipo de personas.

Asimismo, habrá varios grupos 
musicales que se presentarán  y se 
espera que –independientemente 
del programa artístico del Palenque- 
asistan artistas como Maribel Guardia, 
Grupo Mojado, Guardianes del Amor 
entre otros.

De igual forma profundizó que aunque 
en este año todo ya está listo para 
que la Feria de Xmatkuil sea un evento 
no solo de carácter local y nacional, 
sino que incluso con conocimiento en 
el extranjero, se trabajará para que 
el próximo año, cuente con mayor y 
nueva infraestructura y que sea un 
mayor escaparate de las actividades y 
producción que tiene nuestro Estado.

Ferreyro Rosado, reiteró que el proyecto 
del Instituto Promotor de Ferias de 
Yucatán es y será a largo plazo, cuando 
menos hasta el año 2024 para que se 
trabaje en forma integral en diversos 
aspectos.

Por lo pronto se espera que la Feria sea 
un sitio a donde puedan asistir personas 
de todos los niveles y estratos sociales.

En la Feria se realizará también la 
primera novillada internacional  con 
novilleros de San Salvador, habrá un 
Festival Taurino a la usanza portuguesa, 

así como la instalación del Gran Asadero 
en el que participarán restaurantes 
y proveedores especializados, entre 
otros. Como cada año estará presente 
Forever Circus para deleite de chicos y 
grandes.

La inauguración será el 9 de Noviembre 
y la feria terminará el 2 de Diciembre y 
será cuando de manera inmediata se 
empezará a trabajar pensando en el 
futuro, es decir, el año 2019 y su edición.

Ferias y eventos todo el año

Ferreyro Rosado manifestó que hay la 
intención de que en las instalaciones 
de Xmatkuil se realicen todo tipo de 
eventos en los diferentes meses del 
año.
“Se trata de darle utilidad a todas las 
instalaciones durante todos los meses 
del año y no solamente en la época 
del carnaval o bien en la Feria anual, 
sino que puedan realizarse torneos, 
programas de acampamiento, eventos 
deportivos y artísticos entre otros”, 
señaló.

Las instalaciones se encuentran en 
buenas condiciones y de lo que se 

trataría es de irles aprovechando de tal 
manera que realmente sean redituables 
y sus números sean de equilibrio 
financiero.

Para ello también, recurrirían a la 
búsqueda de nuevos patrocinios que 
permitan fortalecer la presencia, 
imagen y los ingresos del mismo 
Instituto Promotor de Ferias en Yucatán.
La funcionaria estatal subrayó que por 
lo pronto ya están en contacto con los 
patrocinadores y ya se están instalando 
expositores y responsables de naves 
comerciales.

También estarán los “stands” de las 
diversas dependencias del gobierno 
del Estado como el DIF, Yucatán, SEDER, 
SEGEY, Secretaría de la Mujer, entre 
otras.

Desde luego se mantendrá la nave del 
Ayuntamiento de Mérida así como los 
establecimientos comerciales que de 
tiempo atrás tienen espacios separados.
Trato especial para la tercera edad y 
discapacitados

En la Feria de Xmatkuil tendrán trato 
preferente las personas de la tercera 
edad así como los discapacitados y se 
contará con medios para atenderlos de 
manera especial.

La funcionaria del Instituto Promotor 
sostuvo que el propio gobernador Vila 
Dosal fue muy claro al pedirle que en ese 
sentido, se cuide la presencia de este 
tipo de grupos que son considerados 
vulnerables.

En lo que a seguridad se refiere, dijo 
que en las instalaciones de la Feria 
de Xmatkuil se pasarán varios filtros 
y revisiones desde el área de juegos 
mecánicos hasta todos los stands para 
garantizar seguridad para todos.

También habrá perros entrenados de la 
misma SSP para asegurarse de que al 
recinto no ingrese ningún tipo de droga 
o enervante. “Estamos trabajando 
fuertemente para que todo salga bien, 
pero es todo un reto superar lo hecho 
en años anteriores”, afirmó.

Finalmente, Ferreyro Rosado destacó 
que la colaboración y cooperación de 
funcionarios de todos los niveles en 
la instalación de las naves y módulos 
en Xmatkuil ha sido fundamental para 
que todo quede prácticamente listo 
para la gran fiesta de Yucatán.- Yazmín 
Rodríguez Galaz

El Castillo de los Sueños, 
sin duda, una de las 

atracciones más visitadas 
en el recinto ferial de 

Xmatkuil.
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La ausencia personal en los vaivenes políticos de la 
ex gobernadora de Yucatán, Ivonne Araceli Ortega 
Pacheco solamente cumple un espacio cuando menos, 

hasta que termine el mandato presidencial de Enrique Peña 
Nieto, esto, en contexto de los agentes de los palacios 
quienes han podido, en corto, supuestamente intercambiar 
detalles con seguidores fieles de la política de Dzemul. 
Ella, expresan va manejando los tiempos, y se dice que de 
alguna manera pudo haber participado discretamente en 
los contextos de las campañas del 1 de julio.

Aún sigue latente, el presunto dicho al despedirse antes 
de un viaje al extranjero: “Ya me voy, no me vayan a echar 
la culpa si se pierde”. Vaya palabras proféticas que, de 
haber sido ciertas, deberán de estar vigentes en la mente 
del político o políticos a quienes pudieron estar dirigidas. 
A pesar de las opiniones en contra y a favor, no se puede 
subrayar que Ortega Pacheco sigue teniendo hilos fuertes 
en frentes locales y nacionales. Su movilidad y activismo, 
más la economía que posee la hacen un activo, que podría 
resurgir, como se ha apuntado “hasta la salida de Peña 
Nieto”.

Una de sus colaboradoras y aliadas, la Arquitecta 
Angélica Araujo Lara, tiene un cargo en el CEN del PRI, 
no de los estelares, pero ahí está instalada. Refieren 
que, en el momento de una convocatoria mayor de la ex 
gobernadora de Yucatán, estarán presentes una vez más 
número considerable de líderes que fueron beneficiados, 
atendidos y consentidos en su mandato constitucional. 
Algo, que de alguna manera le favorece, es que al final 
de los números, quien le siguió en la estafeta del Poder 
Ejecutivo no resultó ser del todo, como anunciaban las 
permanentes campañas mediáticas. Similares casos, en 
áreas conocidas, agregó la siempre presente directora 
de portal de noticias, y conocida de ambas políticas de la 
entidad, quien le apuesta al retorno al activismo político de 
Ivonne Araceli, en un tiempo prudente, pero, no muy lejano. 
Pendientes todos.

En otro orden de cosas, interesantes conceptos los 
manejados por los agentes de los palacios sobre el 
concepto muy manejado en las transformaciones 
políticas llamadas “chapulineo”.  Expresión que, en su 
opinión, no solamente se brinda en el espectro de la 
acción entre los hombres y mujeres representantes de 
partidos políticos, sino va más allá entre líderes sociales, 
religiosos, empresariales a quienes se les señala menos 
con una tendencia equivocada de que deberían de tener 
otro concepto como “el de contribuir a la continuidad 
de sus intereses correspondientes”, como un ejemplo 
emblemático. En fin, casos y cosas de la política que no 
cambia en su esencia. Veamos.

Ello, se expresa ante los recientes nombramientos en el 
gabinete de gobierno de Don Mauricio Vila Dosal. Citan 
un caso por demás interesante que supuestamente 
ha causado conmoción e inquietud entre los panistas, 
funcionarios de primer nivel y muchos que trabajaron 
intensamente en las pasadas elecciones. De acuerdo a 
las observaciones y el seguimiento de las bitácoras de los 
agentes de los palacios el representante evangélico Víctor 
Chan Martín ya instalado en la secretaría de Prevención del 
Delito, toda su vida ha estado al servicio de los intereses 
del PRI y sus gobiernos.

EL CHAPULINEO, MUY DE MODA EN LA 
“TRANSFORMACIÓN POLÍTICA”

LÍNEA DIRECTA 
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Desde la época de la ex gobernadora Ivonne Araceli 
Ortega Pacheco, se instaló con mayor intensidad en 
las salas de la Fiscalía desde donde ha recibido un gran 
número de beneficios personales. Siguió en el mismo 
tenor en el mandato de Rolando Rodrigo Zapata Bello 
con estrecha cercanía con Celia María Rivas Rodríguez 
para quedar encomendado en la misma institución, hasta, 
hace unos días al surgir su sorpresivo nombramiento. En 
todo momento convocó gentes para los eventos de esos 

gobiernos. Participó, según comentan, en las campañas 
a favor de los candidatos del PRI. Incluso se registra, que 
en su momento se fue en contra del propio Mauricio Vila 
Dosal cuando jugó para presidente municipal.

En los apuntes de los agentes de los palacios se asoma 
una propuesta directa presentada con varios puntos para 
apoyar a Mauricio Sahuí Rivero del PRI en contra de Vila 
Dosal. Realizó varios eventos para tal fin. Inteligentemente 
convocó a varias organizaciones que fue manejando 
como su caudal político para la venta correspondiente, 
tal y como, al parecer logró. Se sabe que en la salida de 
Joaquín Díaz Mena también vía Edgardo Gilberto Medina 
Rodríguez se enlazó con MORENA para ofrecer lo que 
tenía de propuesta, solamente cambió de nombre en el 
documento, para poner el del ex panista.

En la última parte de la campaña, al ser cuestionado por 
los presidentes de las asociaciones civiles que estaba 
manejando, del porqué no había tenido nexos con el PAN, 
y ante no tener más salida buscó esa oportunidad. Pero, 
en ningún momento, presuntamente salen de voces de 
algunos cercanos, dejó de hacer campaña a favor del PRI, 
ya que seguía recibiendo canonjías de su gobierno. De esto, 
bien pueden tener nota varios funcionarios ivonnistas y 
zapatistas. Así como dirigentes del PRI.

Ante el triunfo del PAN con Mauricio Vila Dosal al frente, 
como buen Psicólogo según destaca un informe al 
respecto, motivó reunión con varios representantes de 
las asociaciones civiles Pro Vida, y dicen, sin que podamos 
confirmar, que le pidieron al gobernante electo, en ese 
entonces, la posición de Asuntos Religiosos como medida 
de participación. Pero, como se ve, dicen que comenta 
Víctor Chan, que, recibió una llamada de invitación de 
María Dolores Fritz Sierra, secretaria de gobierno, para 
que acepte, por favor, la titularidad de una secretaría; y 
que, a la postre es de la de Prevención del Delito; lo que, 
tampoco podemos asegurar, solamente son ecos de los 
pasillos políticos.

Si se confirmara esa versión que analizan a fondo los 
agentes de los palacios para ver su veracidad; se demuestra, 
con hechos, que del “chapulineo” se debe tomar nota y 
tener más énfasis; no solo si es de personas con sellos 
en filas partidistas. Hay, como este caso, personas que 
navegan por las tangentes para cambiar de piel, e incluso, 
lograr mucho más que los tradicionales políticos, como 
es alcanzar la extraordinaria institución, en la que, por 
cierto, se manejan buena cantidad de millones de pesos. 
Las sedes se repiten en las fuentes sociales, religiosas, 
empresariales y anexas, en punto de vista de conductor de 
noticias regionales.

Una destacada profesionista que se siente ahora 
manipulada en el caminar de las asociaciones civiles 
que convocó en el tiempo necesario Víctor Chan Martín. 
Externa que el nuevo funcionario del gabinete panista, ya 
presume al chofer y camioneta a su plena disposición que 
el asignaron la semana anterior. Por ello, y más, panistas 
y colaboradores de tiempo completo en la campaña, 
así como veteranos panistas siguen viendo con recelo y 
extrañeza esa designación; ante lo que se preguntan: ¿Es 
parte de la presunta participación de Celia María Rivas? 
¿Es cuota a los evangélicos? ¿Recomendación de Zapata 
Bello? ¿O Chan Martín aplicó a perfección su profesión de 
terapeuta para ganarle a propios y extraños?

Esto, se suma a otros nombramientos que han sido 
ventilados fuera de la lógica panista, la gratitud de los 
de casa, sitios de honor no con la aceptación del buen ver 
ciudadano, y en donde crecen puntos de posibles acuerdos 
que, incluso vayan fuera de los supuestos valores del 
representante evangélico Chan Martín. Desde luego, nada 
fuera de la ley, todo en el orden y el poder de gobierno. Los 
agentes de los palacios tienen otros casos, casi ocultos, 
en el que los estelares ya están gozando de posiciones 
y próximos sueldos de alto calibre, en el análisis central 
de comunicador con varios lustros en activo. Aquí deben 
tomar nota, tanto los jerarcas Panistas como los Priistas, 
y, hasta los Morenistas.

“Ya me voy, no me vayan a echar la 
culpa si se pierde” Ivonne Ortega
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Pues resulta que tras la derrota 
sufrida por el PRI el pasado uno 
de julio comienzan aflorar los 

pleitos intestinos que tanto daño les 
hicieron en el pasado reciente y surgen 
nombres de los que aspiran a liderar 
al tricolor de cara a lo que serán las 
elecciones intermedias en el año 2021.

Por principio el aún delegado de la 
Secretaría del Trabajo y Previsión 
Social, Ricardo Béjar Herrera, ya alzó 
la mano para decir que estaría de 
acuerdo en dirigir al PRI siendo partido 
opositor en Yucatán y de manera 
inmediata reiteró su deseo de hacer 
lo mismo, Walter Salazar Cano, amigo, 
cercano e incondicional de Víctor 
Caballero Durán en el sexenio anterior.

Y así bajita la mano, también se 
apuntó el empresario Álvaro Traconis 
Flores, cercano al Senador priista, 
Jorge Carlos Ramírez Marín.

El caso es que esta misma semana 
ardieron los ánimos entre priistas y 
lo que queda de ese partido, cuando 
Béjar Herrera lanzó la ocurrencia de 
que hay que vender la sede del PRI, 
la vetusta casa del pueblo para que 
tengan recursos económicos para 
trabajar de aquí al 2021 cuando serán 
las elecciones intermedias.

De paso, Salazar Cano también dijo 
que quiere ser presidente estatal 
del PRI y pidió un “cese al fuego” 
entre priistas porque de lo contrario, 
aseguró que acabarán extinguiéndose 
como partido político.

EN EL PRI 
VEN LA TORMENTA 

Y NO SE HINCAN

CON EL DEDO EN LA LLAGA 

Ricardo Béjar Herrera ya alzó la mano para decir que estaría de acuerdo 
en dirigir al PRI y hasta se le ocurrió la puntada de vender la Casa del 

Pueblo para “aguantar” hasta el 2021.

Por Yazmín Rodríguez Galaz 
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Así sin liderazgo aparente en la tradicional y clásica figura 
del gobernador del Estado, el priismo vuelve a vivir –como 
en el 2001- la incertidumbre de no saber a dónde ir y qué 
hacer y pareciera que todos tiran bombazos para uno y 
otro lado.
Mientras tanto el aún dirigente estatal del PRI Carlos 
Sobrino Argáez ha preferido irse a los municipios que el 
PRI ganó (58) para asesorarlos y buscar que de esa manera 
tenga algo qué hacer en tanto se define lo que será en el 
Partido Revolucionario Institucional.

El ex gobernador Rolando Zapata Bello no aceptó (o no 
le dieron) la Secretaria general del CEN del PRI y sus ex 
colaboradores aseguran que nunca hubo tal ofrecimiento, 
pero sus adversarios del mismo tricolor, sostienen que el 
que se atravesó fue el ex Senador Emilio Gamboa Patrón, 
para impedir que el ex mandatario yucateco tuviera esa 
posición en el tricolor.

Como quiera que sea, el ex gobernador ha preferido 
alejarse de los reflectores y dedicarse estrictamente a los 
asuntos particulares.

Algo que el mismo PRI no ha podido “couchear” es qué 
camino seguir en el caso de los miles de burócratas 
desempleados y otros más que no trabajaban pero que se 
aparecieron por allá. El gobierno entrante de Mauricio Vila 
los detectó y ¿qué creen?... Pues adiós.

Sin embargo en ese proceso unas centenas de gente que 
eran “institucionales” terminaron sin empleo y sin nadie a 
quien recurrir.

Otros casos, hasta gente que votó por el PAN, acabó 
siendo parte del recorte de austeridad del 20 por ciento de 
nóminas estatales tal como anunció el gobernador panista 
Vila Dosal.

Hablando del gobierno de Vila Dosal estrenaron “logo” 
oficial multicolor y muy parecido al que tenía el gobierno 
pasado. ¿Cosas vemos qué no?

***************

De golpe y porrazo

Instrucción inicial a la mayoría de los funcionarios públicos 
con el gobierno entrante; No hacer declaraciones o 
comentarios sin antes pasar el “filtro” de los altos mandos 
del mismo gobierno del Estado e impedir así “pifias” 
públicas innecesarias.

Sobre todo –se averiguó- como el caso del Director del 
Instituto del Deporte en Yucatán (IDEY), Carlos Sáez que 
hasta recibió fuerte reprimenda por hacer un evento 
especial con guayabera y toda la cosa, para presentarse 
como funcionario, él y todos sus cuates que llevó a ese 
instituto.

***************

Este sábado será el tradicional evento de los altares en la 
plaza principal de Mérida y se espera que el gobernador 

panista Mauricio Vila Dosal se “estrene” comiendo los 
pibes de cada uno de los expositores.

También se espera que sus colaboradores más cercanos le 
acompañen y sobre todo, quienes van a participar en esa 
muestra tradicional. Esta instrucción incluye hasta los que 
no conocen dichas tradiciones. A ver cómo les va.

***************

Siguen las quejas y conflictos de restauranteros y 
empresarios con la CFE y los cobros excesivos que –
aseguran- los pueden obligar a impactar precios o hasta 
despedir personal.

Algunos empresarios incluso ya han decidido irse por la vía 
de los amparos para resistirse a las alzas inesperadas en 
el servicio de energía eléctrica.

De esto y más estaremos pendientes.
Recibimos correos con firmas en 
yazrodriguezg@gmail.com
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OPINIÓN 

El sistema de partido hegemónico fue el que reinó 
durante más de setenta años en nuestro país. 
Mientras permaneció este esquema de poder, 

las características de la competencia electoral eran 
las siguientes:

-Un partido principal controlaba el acceso al poder;

-Otros partidos participaban en las elecciones 
pero sin posibilidad alguna de derrocar al partido 
dominante, su presencia era testimonial;

-La participación de la oposición sólo servía para 
dar legitimidad al régimen.

Conforme transcurría el tiempo, el electorado era 
cada vez más incrédulo en cuanto a los resultados 
de las campañas electorales y sobre todo a nivel 
federal. El país era dominado por una fuerza 
aplanadora casi en su totalidad (para no ser tan 
dramático), pero sólo para clarificar la idea de mis 
absurdas aseveraciones, en 1974 el 97.8 % de los 
escaños en los Congresos Locales correspondían al 
PRI y por si fuera poco, de 1946 al 2000, todos los 
presidentes de la república pertenecieron al mismo 
partido. Sin ser aún suficiente, hasta 1989, todos los 
gobernadores eran priistas.

Fue en la elección presidencial del año 1976 
cuando se presentó un punto de inflexión en la 
psique social al solo inscribirse un candidato a 
la contienda electoral por la Presidencia de la 
República, José López Portillo. Cabe mencionar que 
el PAN no presentó a ningún candidato puesto que 
en su proceso de selección interna ninguno de sus 
aspirantes logró los votos suficientes y el Partido 
Comunista, al carecer de registro, y por lo tanto 
de reconocimiento legal, tampoco pudo postular a 
ningún competidor.

El candidato “elegido” generó tanta falta de 
legitimidad, que el 14 de julio de 1977, el mismo 
candidato, ahora ya presidente, instruyó al ilustre 
Jesús Reyes Heroles, discutir ideas en torno a una 
eventual reforma electoral que al final terminó 
materializándose en la creación de la Ley Federal de 

REFORMAS ELECTORALES, 
SEÑALES DE ALTERNANCIA
Por Alan J. Contreras Castillo*
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Organizaciones Políticas y Procesos Electorales, 
lo cual, desde mi perspectiva, fue el parteaguas 
que marcó el inicio de la transición democrática 
en México, toda vez que introdujo disposiciones 
que favorecieron de manera germinal una 
mayor competencia política entre las distintas 
fuerzas electorales.

Aún y con las nuevas condiciones de equidad 
en las contiendas electorales, en 1982, las 
elecciones presidenciales fueron ganadas 
nuevamente por el PRI, esta vez, bajo la 
tutela de Miguel de la Madrid. En la elección 
intermedia de 1985, las cosas empezaban a 
cambiar ligeramente y se percibía en la Cámara 
de Diputados con 289 legisladores del PRI y 111 
de oposición, cuando en antaño siempre había 
una proporción mínima de representantes 
ajenos al partido hegemónico.

En 1988, como ocurrió en 1976, pero quizás 
recrudecida por el incipiente avance democrático 
comenzado desde entonces, una nueva crisis de 
legitimidad condujo a que el presidente Carlos 
Salinas de Gortari impulsara una nueva reforma 
electoral, pero en esta ocasión con matices 
refundacionales que incluyeron, en distintos 
tiempos,  la creación del Código Federal de 
Instituciones y Procedimientos Electorales  
(COFIPE) y del Instituto Federal Electoral (IFE), 
así como la dotación de autonomía para éste 
último en el período de Ernesto Zedillo. Lo 
anterior traería como consecuencia, aunada a la 
pérdida de la mayoría del PRI en el Congreso de 
la Unión, la alternancia de fuerzas partidistas 
en la Presidencia de la República, en esta 
ocasión, el PAN no dejaría el poder hasta doce 
años después con el regreso del PRI, a través de 
Enrique Peña Nieto, durante el sexenio del cual, 
también se impulsó la reforma electoral de 
2014, con la que accedería al poder y gobernaría 
un partido diferente a los dos ya mencionados: 
MORENA.

En conclusión, me atrevo a plantear la existencia 
de un patrón vinculatorio entre las reformas 
electorales impulsadas por el Revolucionario 
Institucional y las transiciones históricas 
que han “mermado” el poderío de aquel 
partido hegemónico. Inclusive, no descarto la 
posibilidad de que este partido sea el generador 
de la percepción política que percibimos como 
sociedad, aquel que traza el camino del tránsito 
democrático en el país. Piénsenlo, ¿Se pierde 
el poder tan fácilmente o se entrega antes de 
declarar los resultados oficiales?

*Alan J. Contreras Castillo
Director Ejecutivo de C&C Consultores
Lic. en Ciencias Políticas por la Universidad 
Modelo. Asesor de la LXIII legislatura- Cámara 
de Diputados del Congreso de la Unión.
contacto.electo@gmail.com

El sistema de partido hegemónico 
fue el que reinó durante más de 
setenta años en nuestro país.
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DILAPIDANDO 

No voté en el pasado proceso electoral. La 
presión que tenía sobre la decisión implicaba 
ser analítico realmente a fondo. No puedo 

negar que me gustaba José Antonio Meade para mi 
futuro presidente, pero el bombardeo de las malas 
decisiones de su campaña y los errores de su equipo 
fueron alejando de mi la certeza de su triunfo. Meade 
era el mejor candidato, sí pero era el peor partido el 
que lo postulaba y había acreditado con Enrique Peña 
Nieto que su oferta de saber gobernar no había sido 
cierta.

Resignado asistí a una elección en la que casi nunca 
hubo duda: López Obrador ganaría, y no precisamente 
porque fuera el mejor candidato sino porque era el 
que mejor manipulaba el enojo popular contra el 
actual gobierno.

La presencia de las redes sociales y la manipulación 
que hubo de ellas para fines propagandísticos fue 

brutal. Además, para muchos se convirtió en una 
especie de aura hablar mal del presidente, hablar mal 
de su partido, de su gobierno y hasta de su familia.

En Los Pinos no entendieron el mensaje nunca. Se 
apegaron al librito y no vieron que la emoción social 
era completamente contraria a ellos y, de paso, a 
quienes sin ser oposición real se convirtieron en los 
usufructuarios del poder en calidad de socios con 
derechos: PAN, PRD y demás.

A los mexicanos nos cuesta meternos a fondo en los 
temas de gobierno, ya no sólo en saber cómo operan 
las cámaras del legislativo sino que peor cuando 
se trata de cómo funcionan los temas económicos 
y fiscales y para nada los legales, porque “todos se 
los brincan”. Además, el mexicano tiende a creer que 
sabe y a partir de esa creencia –que no conocimiento- 
intuye como funcionan las cosas. Por eso el gobierno 
abusa y la gente se queja.

CLAROSCURO

Por Francisco López Vargas



Semanario de Información y Análisis Político 17

1988-2018

Si a ese cóctel le agregamos 
nuestra tendencia a la 
martirización y al poco crédito 
que le damos a los que triunfan 
–“seguro tienen palancas”-, 
pues la cuerda tenía que 
reventarse.

Hartos de la falta de resultados, 
los mexicanos le dieron 30 
millones de votos de los 90 
millones que había en el padrón 
electoral, si hubiesen salido 
a votar todos los que tienen 
credencial de elector vigente.

Ese bono democrático, 
Andrés Manuel pareciera 
querer acabárselo antes de su toma de posesión. En un 
artículo impecable, Raymundo Riva Palacio narra como el 
presidente electo ha ido cosechando enemigos a lo largo 
de su prolongada espera para tomar posesión.

Dice Riva Palacio: “Por una razón inexplicable, Andrés 
Manuel López Obrador sigue cosechando enemigos antes 
de que asuma la Presidencia. El tiempo de construir lo 
ha dedicado en buena medida a destruir, al pelear con 
diferentes sectores. Internamente la emprendió contra las 
Fuerzas Armadas y contra la burocracia, a los que acusó 
de violadores de los derechos humanos, corruptos y llenos 
de privilegios. Hacia fuera se ha confrontado notoriamente 
con empresarios y medios de comunicación. No son 
todos, pero esta muestra permite ver hasta dónde está 
dispuesto a llegar para lograr lo que denomina la Cuarta 
Transformación. No tiene tiempo que perder, y a 40 días de 
asumir el poder está clara la ruptura”.

La semana que termina bien puede servir de ejemplo de lo 
grave y peligroso que puede ser un gobierno que impone 
y no entiende. Las calificaciones de Petróleos Mexicanos 
cayeron debido a las declaraciones de López Obrador y 
de Rocío Nahle, su propuesta como secretaria de Energia, 
sobre la política que emprenderá la Empresa del Estado: 
no venderá crudo al exterior e invertirá miles de millones 
en una refinería, y, por si fuera poco, podría cancelar el 
proyecto del nuevo aeropuerto.

Esas señales para los mercados 
internacionales no son buenas. 
El país dejaría de tener una 
de sus fuentes de divisas: los 
dólares por la venta de petróleo 
crudo, e invertiría recursos 
propios en una refinería que 
tardaría hasta ocho años en 
dar resultados. La utilidad 
de vender crudo al exterior –
cuesta 6.12 dólares promedio la 
extracción y se vende en 60- no 
tiene comparación con la venta 
de gasolina y menos con el 
costo de su producción.

La inestabilidad que presiona a 
la economía ha llevado al dólar 

a venderse en 19.40 al cierre del martes y los inversionistas 
extranjeros esperan la decisión del domingo próximo para 
definir si sus inversiones seguirán en un país que no les 
da garantía ni respeto porque se cancelaría el proyecto 
aeroportuario que tiene cuatro años de iniciado.

Quizá lo más visible de la conducta del nuevo presidente 
electo se refleje en números y actitudes de quienes tienen 
foco, pero nadie habla de “las reacciones (que) por los 
agravios han surgido de diferente manera. Hacia el interior 
de la administración pública el ejemplo más sobresaliente 
es la burocracia, que no ha chocado con él, simplemente 
lo está abandonando. Cerca de mil funcionarios han 
solicitado su jubilación anticipada o piensan renunciar, 
que es una acción colectiva, no consensuada, que López 
Obrador ha desestimado. Hacia afuera de lo que será su 
gobierno, agentes económicos y sociales están observando 
el reordenamiento del régimen que quiere edificar, para ir 
encontrando su nuevo rol”.

Nadie puede querer que al nuevo gobierno le vaya mal, pero 
la actitud del presidente electo pareciera que acreditan 
que no tiene idea de qué encontrará al tomar posesión o 
precisamente porque lo sabe, sus reacciones son las que 
se ven y que a ratos acreditan que la frustración por no 
poder cumplir sus promesas están haciendo presa de él. 
Mal antes del inicio.

“Por una razón inexplicable, 
Andrés Manuel López Obrador sigue 
cosechando enemigos antes de que 
asuma la Presidencia. El tiempo de 
construir lo ha dedicado en buena 
medida a destruir, al pelear con 

diferentes sectores”.

Se transmite por facebooklive en @La Revista Peninsular

Conducido por: 
Francisco López Vargas

Visión crítica sobre temas políticos

Claroscuro

C
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Con un llamado a construir el 
mejor PAN de todos los tiempos, 
el consejero nacional Asís Cano 

Cetina recibió el aval del Consejo 
Estatal de este partido político para 
ser el nuevo presidente estatal de 
Acción Nacional.

Si en campaña salimos a decirle a 
la gente que votara por nosotros 
para que construyéramos el mejor 
Yucatán de todos los tiempos, 
entonces también tenemos que ser 
el mejor PAN de todos los tiempos 
y acompañar este gran esfuerzo, 
indicó el ex director de Desarrollo 
Humano del Ayuntamiento de Mérida, 
luego de declararse que recibió una 
abrumadora mayoría de votos.

Asís Cano también llamó a construir 
el PAN del siglo XXI, “pero no en la 
uniformidad, sino en el debate, en 
la reflexión, aquí en nuestra casa, 
pero siempre en unidad, no en torno 
a las personas, sino en unidad con 
los principios y los valores de Acción 
Nacional”.

La sesión electiva del Consejo Estatal, 
realizada en las instalaciones del 
Comité Municipal del PAN Mérida, 
fue encabezada por el presidente en 
funciones del CDE, el diputado local 
Miguel Rodríguez Baqueiro, quien dio 
la bienvenida a los poco menos de 
cien consejeros.

Enseguida se presentó al presidente 

de la Comisión Organizadora Electoral 
de este proceso electoral, el ex 
alcalde meridano Xavier Abreu Sierra, 
quien explicó que ante la existencia 
de una sola planilla el Consejo Estatal 
tiene la facultad de asumirse colegio 
electoral y declarar electa o no a la 
planilla, por cédula secreta, lo que 
ocurrió por 92 votos a favor, 3 en 
contra y uno nulo.

Junto con Cano Cetina, también 
fue declarada electa su planilla, 
integrada por Yesenia Polanco Ross 
(ex secretaria de Acción Juvenil), 
quien sería la secretaria general del 
Comité Estatal del PAN; Miguel Ángel 
Várguez Alonzo (ex alcalde de Tekit), 
Elisa Valencia Heredia (ex presidenta 
del PAN de Sudzal), Noemí Balam 
Castro (ex presidenta del PAN de 
Valladolid), Jorge Méndez Pool (ex 
presidente del PAN de Motul), Elisa 
Ibarra Noh (ex comisaria municipal de 
Caucel), Roxana Ivette Morteo Bacelis 
(ex candidata a regidora del PAN en 
Mérida) y Manuel López Rivas (ex 
director de Asuntos Electorales del 
PAN estatal).

Asistieron a la sesión del Consejo, 
entre otros, el gobernador Mauricio 
Vila Dosal; el alcalde de Mérida, Renán 
Barrera Concha; la coordinadora del 
Grupo Parlamentario del PAN en el 
Congreso del Estado, Rosa Adriana 
Díaz Lizama; el senador Raúl Paz 
Alonzo, los diputados federales 
Cecilia Patrón Laviada y Elías Lixa 

Con un llamado a 
construir el PAN del 
siglo XXI, “pero no 
en la uniformidad, 
sino en el debate, en 
la reflexión, aquí en 
nuestra casa, pero 
siempre en unidad, no 
en torno a las personas, 
sino en unidad con los 
principios y los valores 
de Acción Nacional”, 
Asís Cano Cetina asume 
la presidencia del CDE-
PAN.

Construir el mejor 
PAN de todos los 
tiempos, llamado 
de Asís Cano, nuevo 
presidente del CDE

Especial / La Revista 

INFORMACIÓN 
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La planilla electa, que presidirá Asís Cano Cetina está integrada por: 
Yesenia Polanco Ross, secretaria general; Miguel Ángel Várguez Alonzo, 

Elisa Valencia Heredia, Noemí Balam Castro, Jorge Méndez Pool, Elisa 
Ibarra Noh, Roxana Ivette Morteo Bacelis y Manuel López Rivas.

Abimerhi y los diputados locales Kathia 
Bolio Pinelo y Víctor Merari Sánchez 
Roca.

También tomaron parte en el proceso 
de elección los ex presidentes estatales 
Magaly Cruz Nucamendi, José Castañeda 
Pérez y Alfredo Rodríguez y Pacheco, y 
el presidente de la AMPYAC, el alcalde 
de Tekal de Venegas, Antonio Aragón 
Uicab, entre otros alcaldes y regidores.

Como representante del Comité 
Ejecutivo Nacional (CEN) del PAN 
durante este proceso electivo asistió 
la diputada mexiquense Paulina Pérez 
González.

Se espera que el CEN ratifique en breve 
la elección hecha por el Consejo Estatal 
y que Cano Cetina asuma la presidencia 
del Comité Directivo Estatal durante la 
primera semana de noviembre.

Actualmente, el Partido Acción Nacional 
en Yucatán cuenta con una militancia 
registrada de 8 mil 200 miembros 
activos afiliados.
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La visión estatista del gobernante, 
debe estar dirigida a encontrar 
soluciones a base de resultados; 

los componentes integradores de 
cualquier Estado son aquellos factores 
que inciden en el ciclo de vida de sus 
ciudadanos.

En Yucatán, las condiciones 
geográficas nos permiten disponer 
de una multiplicidad de elementos 
propios y sui generis.

Somos herederos de una riqueza 
milenaria cultural y biodiversa a la vez, 
convergemos como un punto de enlace 
con el sureste, el centro del país, los 
estados colindantes con el Golfo de 
México así como el sur de Texas y la 
Florida.

Vivimos – orgullosamente – en la 
región más segura y hogar de familias 
tradicionales originarias y de personas 
radicadas de otras entidades, todos 
sumando a preservar la calidad y la 
historia de vida forjada por muchas 
décadas.

En la amplitud territorial, 
específicamente en la zona costera, 
tenemos un inmenso nicho de 
oportunidades turísticas y comerciales, 
debido a la existencia desde hace más 
de tres décadas del muelle fiscal del 
puerto de Progreso de Castro, mejor 
conocido como Puerto de Altura.

El Puerto de Altura progreseño tiene 
la capacidad dimensional para recibir 
transbordadores turísticos y a dos 
mega-cruceros simultáneamente de 
cuarta generación, ya que cuenta con 
canal de navegación con profundidad 
de doce metros y a once metros y 
medio en las dársenas de maniobras.

EL PUERTO DE ALTURA DE

 PROGRESO, 
OPORTUNIDAD Y ESPERANZA

OPINIÓN 

Por Jessica Saidén Quiroz.
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Frontera abierta y directa a los enlaces 
comerciales mundiales, exportó en el 
año 2016, según datos de la Secretaría 
de Comunicaciones y Transportes, 283 
mil toneladas de productos, mientras  
que las importaciones fueron de 2 mil 
554 mil toneladas.

Los principales rubros de bienes 
importados – exportados, fueron 
aquellos de configuración nacional, 
los transformados por maquiladoras 
textiles, joyería o implementos 
electrónicos, los de henequén, los 
avícolas y porcícolas, perecederos, 
frutas, verduras, productos del mar y 
miel.

Las principales zonas de influencia 
territorial o hinterland del puerto 
Progreso abarcan Campeche, Quintana 
Roo, Chiapas y Tabasco, por otro 
lado, el foreland, es decir, el área en 
donde se conectan con otros puertos 
mediante sus rutas marítimas son 
con los de Nueva Orleans, San 
Petersburgo y Miami en los Estados 
Unidos, San Andrés y Puerto Limón en 
Centroamérica, Cartagena en Colombia 
y Santo Domingo, en República 
Dominicana.

Por otra parte, la llegada de 
visitantes nacionales, pero sobre todo 
extranjeros inyecta a los sectores de 
la franja costera importantes ingresos 
para miles de familias dependientes 
del ramo, como son restaurantes, 
hoteles y vendedores de diversas 
mercancías.

El crecimiento del llamado 
“turismo de cruceros” ha tenido, 
de acuerdo a diversos estudios, un 
crecimiento exponencial, y en donde, 
aproximadamente un 41 por ciento de 
los viajeros prefiere trasladarse hacia 
las aguas del mar Caribe mexicano.

Las cifras de la Secretaría de Turismo 
federal señalan, que en los meses de 
enero a agosto de este año en curso, 
5 millones 200 mil visitantes arribaron 
por vía crucero a algún puerto azteca, 
de los cuales 4 millones de ellos 
prefirieron llegar a puertos del Golfo 
Caribe, un incremento del 14.5% 
respecto al mismo período en el 2017.

Por ejemplo, a Progreso llegaron 103 
embarcaciones en el mismo período 
(enero-agosto), cifra significativa 
pero muy por debajo de Cozumel, a 
donde arribaron 866 embarcaciones; 
lo mismo podemos decir del número 
de pasajeros, en donde el municipio 
progreseño captó 310 mil 718 
pasajeros, mientras que Cozumel ha 
recibido a cerca de 3 millones.

Esta semana llamó la atención 
la reunión que sostuvieron las 
representantes de la Asociación de 
Cruceros de Florida y el Caribe (FCCA), 
Michelle Paige y Erika Tache con el 
gobernador Mauricio Vila Dosal, el 
alcalde de Progreso Julián Zacarías, el 
alcalde Mérida Renán Barrera así como 
el director del API, Raúl Torre Gamboa.

En ella, sus participantes reconocieron 
que la zona costera tiene el potencial 
turístico para despuntar como un 
destino preferente. Sin embargo, aún 
se cuentan con diversas carencias 
en la infraestructura y la oferta de 
servicios de primer nivel.

Es cierto, muchos de los cruceristas, 
prefieren viajar a Chichén Itzá u otras 
zonas arqueológicas que divertirse 
en nuestras playas, siendo que éstas 
tienen bellezas naturales inigualables.

Todo debe partir desde el orden y la 
limpieza del malecón y calles de la 
ciudad, porque darle una buena vista 
siempre atraerá a las personas, les 
gustará permanecer más tiempo; el 
ordenamiento comercial de la zona, 
para que el turista adquiera productos 
a precios competitivos, evitando la 
competencia desleal.

Asimismo es indispensable apoyar a los 
emprendedores y empresarios locales, 
con mayores incentivos fiscales 
para que puedan invertir en ofertar 
opciones variadas de entretenimiento, 
dándole oportunidades de empleo a 
miles de personas.

Los gobiernos estatales, municipales 
y federales deben ser los principales 
colaboradores de la sociedad civil 
en la rama turística, transformar 
esfuerzos aislados y construir un 
proyecto integral costero que impulse 
el comercio y el turismo a gran escala.

El crecimiento del llamado “turismo de cruceros” ha 
tenido, de acuerdo a diversos estudios, un crecimiento 
exponencial, y en donde, aproximadamente un 41 por 
ciento de los viajeros prefiere trasladarse hacia las 
aguas del mar Caribe mexicano.
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REFLEXIONES EN VOZ ALTA 

¿Qué pasa? Es la pregunta que 
algunos amigos me hacen con 
relación a que les parece muy

        extraño la ausencia del Presidente 
Peña Nieto y su gabinete del 
escenario nacional, dejando todos 
los reflectores al Presidente Electo y 
sus próximos funcionarios.

El Presidente Electo, licenciado 
Andrés Manuel López Obrador 
disfruta, como todo político 
mexicano, ser el centro de atención, 
las conferencias de prensa y las giras 
al interior del país con los mítines 
correspondientes, que si bien él los 
llama de agradecimiento por los 
votos que le otorgaron, son también 
un espléndido marco para delinear 
posiciones de su gobierno, reafirmar 
promesas de campaña y generar 
nuevas, que sin duda han despertado 
unas expectativas muy altas en la 
sociedad mexicana, sobre todo en 
aquellos sectores que tienen sus 
esperanzas depositadas en él para 
aliviar los problemas apremiantes 
que viven; aunque también hay 
sectores que empiezan a manifestar 
sus preocupaciones por algunas 
promesas reiteradas o por acciones 
que puedan afectar la confianza 
de inversionistas nacionales y 
extranjeros.

Desde el 8 de julio, siete días después de las elecciones, 
el candidato ganador hoy Presidente Electo, ha planteado 
algunos temas sin duda polémicos como la consulta y 
su mecanismo sobre el aeropuerto en construcción en 
Texcoco, el tren Maya, la desconcentración a la provincia 
de las Dependencias del gobierno federal, la oferta de 
empleo a inmigrantes hondureños, el retiro del Estado 
Mayor Presidencial, un cuerpo no solo de seguridad al 
Presidente, sino de muchas más funciones importantes del 
día a día y además altamente calificado, para incorporarlo 
al Ejército, en fin, muchas medidas que sin duda han 

despertado interés en los diferentes 
sectores de la sociedad y por lo tanto 
son altamente polémicos.

Creo que todas las posibles razones 
de este actuar se han expresado 
públicamente a través de los medios 
y las redes sociales, por lo que 
poco podría ser una razón más que 
aportar.

Que si el Presidente Peña con el 
fin de protegerse pactó con el 
Presidente Electo López Obrador 
dejarle todo el espacio; que si es el 
miedo al rechazo popular lo que les 
ha hecho replegarse; que si la mano 
del muerto.

Ante lo expresado, yo solo agregaría 
un dicho popular muy antiguo: si 
quieres que alguien se ahorque dale 
soga.

Yo, como todos los mexicanos, 
independiente de su militancia 
política y partidista, queremos que 
le vaya bien al Presidente Electo, 
porque si le va bien a él le va bien al 
país y sin duda el Presidente Electo 
conoce bien al país, lo ha recorrido 
en campaña varias veces, sabe de 
sus necesidades y problemas, tiene 
experiencia en gobernar y se está 

rodeando de personas con experiencia que no tienen 
justificante para fallarle al país y crearle problemas a quien 
les ha dado su confianza, con desplantes de soberbia.

Tienen la obligación entre otras, de conciliar a la sociedad, 
no de enfrentarla con declaraciones que no ayudan a la 
unidad nacional, tan necesaria en estos momentos.

Y seguramente el Presidente Peña Nieto sabe que es muy 
difícil ser Presidente de este nuestro gran país, pero es 
más difícil ser Ex Presidente de México.

Te saludo cordialmente.

¿QUE PASA?

El Presidente Peña Nieto 
sabe que es muy difícil ser 

Presidente de este nuestro 
gran país, pero es más difícil 
ser Ex Presidente de México.

Por Carlos Capetillo Campos.
carlos_capetillo@hotmail.com 

/ @capetillocampos



Semanario de Información y Análisis Político 23

1988-2018

MORENA: 
EL VOTO PROGRESISTA

EL ESPEJO ROTO

El fin de semana pasado, me enteré de una marcha 
llamada “Ola celeste” organizada para manifestarse en 
contra del proyecto de Andrés Manuel López Obrador. 

La verdad, me extrañó, así que decidí buscar algo al respecto.

Por un momento, pensé que era una marcha política, 
organizada por el PAN en contra de Morena. Pero algo no 
funcionaba, la visita del próximo presidente de México a 
Yucatán, apenas hace unos días, demostró que el gobierno del 
gobernador Mauricio Vila, emanado de Acción Nacional, desea 
trabajar con Andrés Manuel, y por su parte Andrés Manuel, 
habló muy bien de Mauricio Vila.

No tardé en buscar que la “Ola celeste” es un movimiento 
organizado por católicos conservadores en defensa de sus 
creencias. En la ciudad de México, se reunieron 5 mil, en 
Mérida, 400.

Este grupo de personas salió a las calles a gritar consignas 
a favor de la vida, como si Olga Cordero, la futura secretaria 
de AMLO, estuviera a favor de la muerte. No han entendido 
que Olga Cordero está a favor de ciertas políticas públicas que 
integrantes de Morena han defendido desde hace años. Entre 
ellas, la despenalización del aborto antes de la semana 12 que 
es ya una realidad en la Ciudad de México desde el año 2007.

Efecto de espejo roto.
Entre los restos del espejo se reflejan escenas de la marcha 
del sábado. De la Ciudad de México, resalta la imagen de la 
exdiputada panista, Carolina Garza, levantando la voz en 
contra de las iniciativas de la futura secretaria de gobernación 
de Andrés Manuel López Obrador.

De Mérida observo el reflejo del presidente de la Red Pro 
Yucatán, Salvador González, pronunciándose en contra de 
una ley de la bancada morenista en la Ciudad de México, con 
la cual intentan proteger a las y los jóvenes del colectivo LGBT 
de la violencia de sus propios padres.

Estás escenas me hicieron recodar por qué, en 1997, voté por 
el Ing. Cuauhtémoc Cardenas quien participó por aquel PRD en 
contra de Carlos Castillo Peraza quien lo hizo por aquel Acción 
Nacional. La verdad, no quise que la Ciudad de México fuera 
gobernada por una persona que estaba en contra del uso del 
condón.

Espero que como mexicanos, logremos los consensos que nos 
permitan vivir en armonía. Deseo que las administraciones 
que recién inician aporten mucho para lograr un México 
menos corrupto, más igualitario y con una mejor comprensión 
de lo que significa inclusión y desarrollo sustentable.

Este comentario está disponible en Notirasa.com y en el Face, 
Noticieros Cadena Rasa.

Por Bernardo Laris Rodríguez 



Semanario de Información y Análisis Político24

En unas semanas tomará posesión como Presidente 
de la República el Lic. Andrés Manuel López Obrador. 
Al igual que millones de mexicanos, deseo que le vaya 

bien al próximo gobierno para que le vaya bien a México.

Asimismo, en próximos días iniciará una consulta para 
decidir si se continúa o no con la construcción del Nuevo 
Aeropuerto Internacional de México. Dado la trascendencia 
de esta decisión, quisiera compartir algunas reflexiones 
que espero ayuden a tomar la mejor decisión para ti, 
tu familia y nuestro país, que es la casa de todos los 
mexicanos. 

Hago estos comentarios como un mexicano más, 
preocupado por mi país, sin ningún interés económico 
personal o de grupo que defender. Pero también lo hago 
desde mi posición como Secretario de Turismo, la cual me 

ha permitido entender y concluir que para que el sector 
siga creciendo necesitamos este nuevo aeropuerto.

En los últimos cinco años pasamos de recibir 23.4 millones 
de turistas internacionales a 39.3 millones en 2017. Esto 
nos permitió pasar del quinceavo lugar a ser el sexto país 
más visitado del mundo, superando a potencias como 
Alemania o Reino Unido. 

Puesto que los turistas vía aérea son los que más gastan 
y representan el 80% de todas las divisas turísticas que 
ingresan al país, pasamos de 12 mil 700 millones de dólares 
en 2012 a 21 mil 300 millones en 2017.

El número de mexicanos que viajan por avión dentro del 
país también se ha elevado considerablemente. En 2012 
fueron 28 millones de pasajeros en vuelos nacionales 

DECIDAMOS BIEN 

OPINIÓN 

Por *Enrique de la Madrid Cordero:
@EdelaMadrid  / enrique.

delamadrid@sectur.gob.mx
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y en 2017 fueron 45.4 millones, 
62% más, de los cuales 
una tercera parte tienen 
como destino el Aeropuerto 
Internacional de la Ciudad 
de México. Con relación a 
los turistas internacionales 
pasaron de 14.5 a 22.9 millones 
en el mismo periodo y en 2017 
34.6% llegaron al AICM. 

Así, cancelar el NAIM no sólo limitaría el crecimiento de 
turistas, sino la derrama económica y empleos que generan. 
Lo mismo se puede decir del comercio internacional, al 
que el gobierno entrante ha tenido el acierto de apostar al 
apoyar la renovación del TLCAN. Con 60% de la carga aérea 
del país, el actual aeropuerto ya está saturado, y sin una 
mayor capacidad el potencial del nuevo tratado se verá 
limitado. 

Además, el aeropuerto que se está construyendo es el 
resultado de estudios que iniciaron hace ya varias décadas, 
y que han realizado expertos y técnicos especializados en 
el tema durante varias administraciones; y que, en todos 
los casos, han concluido que es nuestra mejor alternativa. 

El NAIM se encuentra a sólo cinco kilómetros del actual 
y en tierras federales, por lo que no se han tenido que 
hacer grandes compras de terrenos ni mucho menos 
expropiaciones.

Mientras que el aeropuerto actual tiene 700 hectáreas, 
el nuevo tiene alrededor de 5 mil, por lo que cabe un 
aeropuerto con seis pistas y capacidad de dar servicio a 
120 millones de pasajeros en su etapa final. Esto quiere 
decir que no sería una solución parcial como otras que 
hoy se plantean, sino una solución definitiva y competitiva 
para los próximos 50 o más años. 

Pero lo más importante es que este aeropuerto sería en 
sí mismo fuente de desarrollo, crecimiento económico 
y empleo para millones de mexicanos. Actualmente, la 
construcción del NAIM sostiene cerca de 50 mil empleos 
directos e indirectos, que llegarán a 160 mil durante toda 
la construcción; y cuando esté funcionando en toda su 
capacidad, se estima que generará casi medio millón de 
puestos de trabajo.

Por ello, lo más grave de 
cancelarlo sería el poner 
en la calle, y de un día para 
otro, a decenas de miles de 
trabajadores que ahí laboran 
y renunciar a cientos de miles 
de nuevos empleos que se 
generarán una vez operando.

Es pertinente aclarar que no existe un proyecto alterno 
que este bien fundamentado, ni en Santa Lucía ni en ningún 
otro emplazamiento. Lo que hay son ideas muy alejadas de 
lo que implica un verdadero proyecto.

Los organismos especializados e imparciales, nacionales 
e internacionales, han expresado que Santa Lucía no 
es viable, por lo que corremos un alto riesgo de que las 
organizaciones internacionales expertas en la materia 
no certifiquen el funcionamiento de Santa Lucía y el 
actual aeropuerto y eso provoque que muchas aerolíneas 
importantes se retiren de México. 

De hecho estamos comparando un proyecto en marcha, 
técnica y financieramente viable, avalado por organismos 
especializados contra una idea inacabada en proceso 
de discusión y sin definición de costos y tiempos. En 
realidad sólo hay un proyecto. ¿Quién querría invertir 
en infraestructura en un país sabiendo que en cualquier 
momento pueden cancelar el proyecto? la confianza toma 
años en construirse, un segundo en destruirse y una 
eternidad en restablecerse.

En esta nueva época del conocimiento, la conectividad 
es clave. Para lograr un México justo, próspero y, sobre 
todo, incluyente, México necesita conectarse más con el 
mundo y consigo mismo; para lograrlo una herramienta 
fundamental es un aeropuerto de la envergadura y 
trascendencia del NAIM.

*Enrique Octavio de la Madrid Cordero:
-Licenciado en Derecho egresado de la Universidad 
Nacional Autónoma de México.
-Maestría en Administración Pública en la Escuela de 
Gobierno John F. Kennedy de la Universidad de Harvard. 

Cancelar la construcción del NAIM no sólo 
limitaría el crecimiento de turistas, sino la 
derrama económica y empleos que generan 

así como el comercio internacional.
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La LXII Legislatura otorgó 
reconocimientos a doce médicos 
yucatecos destacados por su 

trayectoria e incansable labor por la 
salud, evento en el que los diputados 
se manifestaron a favor de legislar 
para que dignifiquen su trabajo y se 
castiguen las malas prácticas.

El evento fue presidido por el 
presidente de la Junta de Gobierno y 
Coordinación Política, Felipe Cervera 
Hernández (PRI), el Secretario de Salud 
de Yucatán, Mauricio Sauri Vivas; el 
presidente de la Comisión de Salud y 
Seguridad Social, Manuel Díaz Suárez 
(PAN); y el presidente del Colegio de 
Médicos de Yucatán, Pedro Marín 
Campos; con la presencia, también, de 
diputados de las diferentes fracciones 
y representaciones legislativas.

Las doctoras y los doctores 
reconocidos fueron: Nancy Cortés Díaz, 
Martha Santana Rivas, Nancy Ojeda 
Luna, Musarret Zaidi Jacobson, María 
Teresa Zapata Villalobos, Silvia Díaz 
Talavera, Jorge Castellanos Dorbecker, 
César Espadas Sosa, Ermilo Contreras 
Acosta, William Vargas Cano, Pedro 
Marín Campos y Raúl Maldonado 
Escobedo.

El presidente de la Junta de Gobierno, 
Felipe Cervera Hernández destacó 
que ser médico es algo cercano a un 
ser perfecto, sinónimo de solidaridad 
y de vida, porque como ciudadanos 
se recuerda a quienes han tenido la 
capacidad y guían su conocimiento 
para mantener la salud de las personas 
y ayudarlos a tener una mejor calidad 
de vida.

“Estoy dispuesto a trabajar por una 
legislación, sin que se criminalice a 
quienes han dado todo por la salud de 
los ciudadanos, que castigue a quienes 
siguen actuando con malas prácticas”, 
exclamó.

En el mismo sentido, el diputado 
Manuel Díaz hizo un llamado a la 
comunidad médica para que nunca se 
pierdan los principios humanísticos 

que han inspirado a elegir esta carrera, 
carrera donde se avecinan más 
avances científicos y mayor exigencia, 
por lo que siempre hay que estar 
actualizado y fomentar la educación 
de la salud, que ayude a prevenir las 
enfermedades, así como a diagnosticar 
y brindar un tratamiento oportuno. 

“Manifiesto mi firme compromiso por 
revisar el marco legislativo en materia 
de salud, para contribuir al gremio y 
darle el lugar que se merece, estaré 
muy pendiente de sus propuestas e 
ideas para concretarlas en iniciativas 
que abone a la salud del Estado”, 
recalcó.

En su turno, el Secretario de Salud, 
Mauricio Sauri declaró que es un honor 

ser partícipe de esta ceremonia, porque 
muchos de los homenajeados fueron 
sus maestros y a quienes les debe 
mucho aprendizaje, por lo que celebró 
este reconocimiento a la trayectoria, 
porque los médicos dedican horas y 
días en beneficio del pueblo yucateco, 
“nos sumamos con beneplácito a esta 
distinción a quienes han puesto en alto 
la medicina del Estado”.

De la misma manera, el presidente del 
Colegio de Médicos, Pedro Marín indicó 
que, en el marco de esta efeméride, 
se reconozca por segunda ocasión, 
la labor, tiempo y dedicación de los 
galenos; además, dijo que, aunque este 
acto se realice en el seno legislativo, 
no se debe olvidar que la salud no 
tiene colores y se tiene que luchar por 
la seguridad social de los yucatecos.

“Si algún médico actúa con negligencia 
que sea juzgado como eso, negligencia, 
pero somos más los que actuamos con 
buena voluntad”, agregó.

Para finalizar, la doctora Silvia Díaz 
Talavera impartió la plática con el tema 
“Mi vida entre pacientes y alumnos”.

Entregan reconocimientos a
destacados médicos yucatecos

Especial / La Revista 

CONGRESO 
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El apoyo a la cultura es parte 
fundamental del trabajo 
municipal, ya que invertir recursos 

en el arte siempre se traduce en una 
mejor sociedad y ayuda a mantener la 
cohesión social que nos caracteriza y 
nos hace una ciudad privilegiada para 
vivir, afirmó el alcalde Renán Barrera 
Concha.

El primer edil encabezó la presentación 
de las convocatorias del Fondo 
Municipal para las Artes Visuales 2019, 
Medalla Silvio Zavala a la Cultura y 
las Artes, y Ayuntamiento de Mérida 
a la Cultura Ciudadana, así como 
del Mérida Fest 2019. Recordó que 
esos fondos se establecieron en su 
anterior administración al frente del 
Ayuntamiento.

“Consideramos que debemos incentivar 
todo lo relacionado con el arte, a través 
de presupuestos destinados a este 
tipo de convocatorias que nos ayudan 
a generar una dinámica positiva para 
valorar y mantener viva la cultura”. 

En su mensaje, el Alcalde enfatizó que 
quienes califican los proyectos y eligen 
a los ganadores son integrantes de un 
comité, ajenos a intereses locales, con 
criterios objetivos y especialistas en las 
disciplinas que califican.

Señaló que cada vez es más amplio 
el abanico de rubros artísticos 
que requieren apoyo y por eso el 
Ayuntamiento busca mecanismos 
democráticos a la hora de decidir qué 
proyectos recibirán apoyo.

Destacó la importancia de que las 
convocatorias estén acompañadas 
con un incentivo económico, ya que 
ser artista es una carrera de vida y 
las autoridades deben garantizar su 
viabilidad económica.

Bolsa económica

El primer edil  informó que la bolsa total 
para el premio de artes visuales será de 
un millón de pesos e incluirá disciplinas 
como pintura, escultura y arte objeto, 
fotografía, instalaciones, arte del 
cuerpo, dibujo, ilustración, vídeo arte, 
cine y arte urbano.

En cuanto a la Medalla Silvio Zavala, 
que se entrega a hombres y mujeres 
que se han distinguido por su 
aportación en la creación y artística y 
cultural, se acompañará de un premio 
de 40,000 pesos, incentivo económico 
que pudo ser retomado para entregar al 
recipiendario.

El premio a la Cultura Ciudadana 
será de 10,000 pesos y se entrega 
a organizaciones que promueven 
valores ciudadanos, solidaridad social, 
convivencia con el entorno ambiental, 
tradiciones, usos y costumbres, historia 
y crónica, gastronomía y empresas 
culturales.

En la presentación de las convocatorias, 
el director de Cultura, Irving Berlín 
Villafaña, remarcó que las cuatro 
convocatorias presentadas hoy se 
iniciaron en la primera administración 
municipal de Renán Barrera y ya tienen 
cinco años de entregar apoyos a los 
artistas locales.

También dijo que cada vez hay mayor 
participación de los artistas en las 
convocatorias y eso habla bien de la 
utilidad de los apoyos.

Indicó que los artistas interesados 
en los apoyos pueden consultar las 
convocatorias y más detalles en la 
página del Ayuntamiento www.merida.
gob.mx o en las redes de la Dirección 
de Cultura con el nombre de Mérida es 
Cultura.

A la presentación acudieron 
Maricarmen Pérez y Manuel Lizama, 
recipiendarios de la medalla Silvio 
Zavala en 2018 y 207, respectivamente, 
y el maestro Luis Pérez Sabido, quien 
obtuvo el reconocimiento a la Cultura 
Ciudadana en 2014 en la categoría de 
Tradiciones, Usos y Costumbres, entre 
otros representantes de la comunidad 
artística local.

El apoyo a la cultura fortalece 
a Mérida y a sus ciudadanos: 

Alcalde Renán Barrera
Especial / La Revista 

AYUNTAMIENTO DE MÉRIDA 
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Al atestiguar la toma de protesta 
de la IX mesa directiva de 
la Asociación Mexicana de 

Ingeniería de Vías Terrestres A.C 
(AMIVTAC), delegación Campeche, 
que preside Marilú Escalante Castro, 
el gobernador Alejandro Moreno 
Cárdenas hizo un llamado a los 
constructores locales a consolidar 
el trabajo en equipo, dar buenos 
resultados, cumplir a tiempo y 
hacer obras de calidad para que 
los programas de inversión de 
infraestructura que se proyectan con 
el nuevo gobierno federal, las realicen 
empresas campechanas. 

En presencia del vicepresidente 
nacional de la AMIVTAC, Ernesto 
Cepeda Aldape y del delegado estatal 
saliente de la asociación, Ricardo 
García Balán, Moreno Cárdenas 
precisó que así como su gobierno 

está cerrando ‘a tambor batiente’ con 
la administración de Enrique Peña 
Nieto la ejecución de programas y 
obras importantes para la entidad, 
con el presidente electo Andrés 
Manuel López Obrador gestiona 

un plan de infraestructura que 
asegurará la construcción de más 
obras, la generación de empleos y 
el fortalecimiento de la dinámica 
económica local.

Comentó que entre los proyectos de 
infraestructura carretera que evalúa 
con López Obrador, se encuentran los 
libramientos de Ciudad del Carmen 
que representa una inversión de más 
de tres mil millones de pesos, así 
como el de Champotón.

Asimismo, pidió a los socios de este 
organismo estar atentos al proyecto 
del Tren Maya, el más importante de 
la región sur-sureste que promueve 
el próximo gobierno federal y que 
representa una inversión estimada 
entre 120 y 150 mil millones de pesos, 
ya que Campeche fue el primer 
estado en cumplir con todos 

Gobernador AMC respaldará a 
constructores locales para que 

realicen más obras en la entidad
Especial / La Revista 

GOBIERNO DE CAMPECHE
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los elementos jurídicos, legales y 
ambientales para dar inicio a la obra 
que dará conectividad, fortalecerá el 
turismo e integrará a la zona.

“El compromiso que se ha asumido 
con el nuevo Gobierno de la 
República, con el presidente electo 
Andrés Manuel López Obrador, es 
que las obras se concursen, pero que 
se procure la participación de las 
empresas locales, y ante ello vamos 
a trabajar para que las obras que se 
hagan en el estado las construyan las 
empresas campechanas”, citó.

Moreno Cárdenas significó que su 
gobierno es promotor del desarrollo y 
de la modernidad de la infraestructura 
vial para darle una nueva imagen a la 
entidad y mejorar la productividad 
económica de los campechanos, 
por lo que en los próximos meses 
se inaugurará una serie de obras de 
infraestructura que durante mucho 
tiempo tuvieron que esperar por 
motivos de gestión, falta de recursos 
y temas ambientales que limitaron 
su realización, como el puente de La 
Unidad y las carreteras Costera del 
Golfo y Campeche-Edzná.

El mandatario expresó su 
reconocimiento a la AMIVTAC por la 
actividad que desarrolló en el estado 
y exhortó a los integrantes de la 
nueva mesa directiva a fortalecer 
el trabajo en unidad para que sigan 
contribuyendo al desarrollo del 
estado. 

Por su parte, el delegado saliente 
del organismo, García Balán, informó 
que durante su período de gestión, 
2016-2018, el número de socios se 
duplicó, la asociación participó en 
una serie de eventos nacionales 
e internacionales y organizó el V 
Seminario Internacional de Puentes 
que contó con la participación de 600 
profesionales y estudiantes.

La nueva delegada Marilú Escalante 
Castro expuso que la mesa directiva 
que dirige para el período 2018-
2020, se ha establecido como 
meta la búsqueda de la excelencia 
en el ejercicio profesional de los 
agremiados, la participación activa en 
las distintas etapas de los proyectos 
de vías terrestres, la optimización 
de las inversiones para impactar 
de forma positiva el desarrollo de 
la infraestructura de transporte, 
la conservación de los activos y la 
preservación del valor patrimonial de 
Campeche.

El vicepresidente nacional de la 
AMIVTAC fue el encargado de tomar 
protesta a los integrantes de la nueva 
directiva de la delegacióN.

En el evento que se llevó a cabo en 
el salón Edzná de conocido hotel 
de la ciudad, estuvieron presentes 
el director general del centro SCT 
Campeche, Eliasib Polanco Saldívar; 
el secretario de Desarrollo Urbano, 
Obras Públicas e Infraestructura, 
Edilberto Buenfil Montalvo y el socio 
de honor de la AMIVTAC, Cédric 
Escalante Sauri.
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En el marco de la conmemoración del aniversario 65 del 
voto de la mujer en México, el Instituto Quintanarroense 
de la Mujer (IQM), en colaboración con el Instituto 

Electoral de Quintana Roo (IEQROO) y el Tribunal Electoral de 
Quintana Roo, organizó en esta ciudad un conversatorio con 
las presidentas municipales de Benito Juárez, Puerto Morelos, 
Solidaridad y José María Morelos sobre sus experiencias en el 
pasado proceso electoral.

El gobernador Carlos Joaquín, acompañado de su esposa 
Gaby Rejón de Joaquín, asistió a esta ceremonia y expresó que 
juntos hemos avanzado para que las mujeres participen más 
en la vida institucional, pero falta mucho por hacer. “Ocupan 
cargos de especial relevancia que me permiten descansar 
en su capacidad, con la certeza que lo hacen en nombre y en 
representación de todas las mujeres”, afirmó. 

En la administración del gobernador Carlos Joaquín, la 
titularidad de las secretarías de Educación, Salud, Trabajo y 
Previsión Social, Finanzas, Desarrollo Económico y Turismo, 
es ocupada por mujeres.

El gobernador Carlos Joaquín expresó que actualmente 

en Quintana Roo hay mujeres presidentas municipales, 
regidoras, legisladoras, juezas, científicas, deportistas, 
artistas, profesionales de la educación, empresarias, jefas de 
familia, líderes sociales: mujeres del campo y la ciudad.

“Todas y cada una de ellas representan el triunfo de la 
razón sobre la exclusión y el olvido, sobre las injusticias, el 
desamparo y las posibilidades negadas por las condiciones 
inequitativas de los gobiernos anteriores”, dijo el gobernador 
de Quintana Roo.

La directora del Instituto Quintanarroense de la Mujer (IQM) 
Silvia Damián López hizo un llamado a las mujeres para 
continuar en la búsqueda de cargos públicos que les permitan 
contribuir en la disminución de la desigualdad social que 
impulsa el gobernador Carlos Joaquín. “Sabemos hacia dónde 
nos dirigimos, no podemos continuar de espectadoras, es 
hora de sumarnos y aportar”, afirmó.

En este evento estuvieron presentes Nora Cerón González, 
magistrada presidenta del Tribunal Electoral de Quintana 
Roo, y Mayra San Román, consejera presidenta del Instituto 
Electoral de Quintana Roo.

Las mujeres representan el triunfo de 
la razón sobre la exclusión y el olvido: 

Carlos Joaquín
Especial / La Revista 

GOBIERNO DE QUINTANA ROO
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El nuevo gobierno federal 
recibirá un Instituto Mexicano 
del Seguro Social (IMSS) con 

finanzas sanas. El IMSS informó al 
Congreso que, por lo menos hasta 
2030, quedó conjurada la grave 
crisis financiera que le impedía 
cumplir con esta responsabilidad 
para con sus derechohabientes 
que, por cierto, son más del 53% de 
la población total. El IMSS no solo 
provee servicios de salud pública, 
también debe proteger los medios 
de subsistencia y los servicios 
sociales de sus derechohabientes, 
es decir, pagar pensiones y 
jubilaciones. Este logro ha sido 
posible no solo gracias a la disciplina 
financiera, sino al aumento en el 
número de empleos formales en el 
país. El reto es continuar con estos 
esfuerzos mejorando la capacidad 
recaudatoria de cuotas obrero 
patronales y reduciendo las “cuotas 
por cobrar” que, actualmente, se 
contabilizan en 37 mil 250 millones de pesos.

Cada peso que el IMSS deja de recibir es un peso menos 
para financiar los servicios que debe proveer. Ya hay 
ciudadanos que ya están solicitando información al 
respecto. La muestra es el recurso de revisión RRA 
4812/18 que resolvió el pleno del INAI recientemente. Lo 
preocupante es que entre sus deudores hay instituciones 
públicas. Según indicios en prensa hallados durante la 
sustanciación del mencionado recurso, universidades 
públicas, como la Autónoma de Nayarit y la Autónoma del 
Estado de Morelos, gobiernos municipales de Zacatecas 
y Campeche, y hasta el gobierno de Veracruz deben al 
IMSS. El INAI instruyó al IMSS proporcionar información 
sobre este tipo de deudores, pero el secreto fiscal protege 
lo referente a deudores privados. Dar a conocer lo que sí 
puede publicarse servirá para que el IMSS demuestre que 
se fortalece también como autoridad fiscal asegurándose 
de recibir los ingresos necesarios para cumplir con sus 
responsabilidades.

El caso puede ser trasladado a otras autoridades como 
el Servicio de Administración Tributaria (SAT). El SAT es 

responsable de que el Estado 
mexicano disponga de las 
recaudaciones fiscales suficientes 
para garantizar a los mexicanos los 
bienes y servicios que materializan 
sus derechos fundamentales 
y les permitan llevar una vida 
digna.  La OCDE reconoció que 
entre 2013 y 2017 los ingresos 
tributarios aumentaron 56%. Pero 
México apenas recauda el 17.4% 
de su PIB, registra una evasión 
global equivalente al 2.8% del PIB 
y ha dejado de percibir ingresos 
significativos por concepto de 
condonaciones y cancelaciones 
fiscales cuyo otorgamiento no 
es transparente y beneficia a 
un número muy reducido de 
contribuyentes. Desde 2010, el INAI 
ha resuelto recursos de revisión 
defendiendo la apertura de la 
información pública sobre el tema, 
pero el SAT se ha rehusado a acatar.

En un país como el nuestro con importantes retos de 
pobreza, desigualdad, corrupción y violencia, es imperioso 
que las autoridades fiscales aseguren que dispondrán del 
financiamiento necesario para implementar soluciones y 
dar resultados. Lo anterior cobra relevancia en el contexto 
actual de cambio de gobierno federal. Los mexicanos están 
expectantes de que la nueva administración cumpla con 
los compromisos de campaña que le valieron el 53% de 
los votos en julio de 2018. Los derechohabientes del IMSS 
y los beneficiarios del gasto social son los sectores de 
población más afectados por los problemas ya descritos. A 
esto hay que agregar que la política fiscal mexicana no es 
redistributiva. El INAI apoyará ejerciendo sus atribuciones 
para procurar que la información pública sirva como 
insumo para que las autoridades competentes y los 
actores relevantes interesados avancen una agenda que 
permita garantizar cada uno de los derechos consagrados 
en la Constitución, como lo es la salud.

*Joel Salas Suárez
Comisionado del INAI y coordinador de la Comisión de gobierno 
abierto y transparencia.
Twitter: @joelsas

PENDIENTES DE LA 
TRANSPARENCIA FISCAL 

Por Joel Salas Suárez*
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Este fin de semana tomé un taller sobre cómo generar mensajes de marketing 
específicos para un nicho determinado. ¡OH sorpresa!  Resulta que al aprender a 
crear el nicho de mercado, me presentan una gráfica muy interesante….

DESARROLLO HUMANO Y EMPRESARIAL

Como ves, el poder adquisitivo y el nivel 
de ahorro de una persona y de una 
empresa están relacionados a  su nivel 
de consciencia…. según Rogers Hamilton. 
Y si te pones a analizarlo tiene mucho 
sentido. 

Pero primero veamos lo que significa nivel 
de conciencia. Me gusta usar la definición 
de Fred Kofman autor del libro Negocios 
conscientes.

“Consciencia: Es la habilidad de darte 
cuenta de lo que sucede adentro y 
alrededor de ti. “

¿A qué empleado le pagarías más? Al que 
solo ejecuta las ordenes que le des, o al 
que resuelve sin necesidad de que estés 
presente. Bueno, la diferencia no radica 

en la capacitación técnica, sino en su 
habilidad para darse cuenta de cuál es el 
problema. La mayoría de las personas no 
saben cuál es su problema. Por ejemplo, 
tienen dolor de cabeza  y se toman una 
aspirina, pero nunca se cuestionan la 
razón por la que están teniendo dolor 
de cabeza. Puede ser presión alta, o una 
visión deficiente… Y no va a desaparecer 
el dolor hasta que no erradiques el 
problema en vez de palear el síntoma. 

En la empresa es lo mismo, si tienes 
un empleado que solo se dedica a 
desaparecer los síntomas, puede estar 
generándote un problema a largo plazo. 

En una panadería había un sutil olor a gas. 
El empleado encargado de la limpieza 
percibió eso como un problema y 

¿Por qué es importante 
invertir en el 

Desarrollo Personal 
de tus empleados?Por Adelaida Harrison *
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los resolvió a su manera. Se limitó 
durante tres meses a abrir la ventana 
para que el olor a gas se fuera. Esto 
provocó que nadie percibiera el olor 
hasta que el horno de la panadería 
explotó. Este puede ser el costo de 
tener empleados con bajo nivel de 
consciencia en tu negocio.
 
Y es cierto, cada día compruebo que 
si el ser humano es capaz de darse 
cuenta de algo, lo transforma. Cuando 
haces consciencia de que fumar te 
hace daño, dejas de fumar. Antes lo 
único que haces es luchar contra tu 
costumbre porque te han dicho que 
es malo, pero no estás convencido de 
ese cambio y por ello tampoco tienes 
fuerza de voluntad para lograrlo. 
El cerebro reptiliano siempre logra 
lo que se propone, el problema es 
que muchas veces nuestro cerebro 
racional no sabe lo que el reptiliano 
quiere, y hacemos cosas que no 
queríamos hacer.

Otra realidad  es que lo que son 
graves problemas para las personas 
con bajo nivel de consciencia para 
las personas con un elevado nivel 
de consciencia son simplemente 
obstáculos o retos, esto hace toda 
la diferencia en la vida, hasta en el 
aspecto económico. 

Suena lógico mientras más amplia 
sea tu visión, será más fácil para ti 
percibir los problemas. Siempre será 
más fácil ver el horizonte desde una 
montaña, que desde el nivel de la 
calle. Desde el punto de vista del 
Eneagrama quiere decir que si tu EGO 
toma el control, tu cerebro estará 
en “MODO SUPERVIVENCIA” y tu 
atención estará enfocada en percibir 
amenazas o sea síntomas y no 

podrás ver las causas ni soluciones. 
Las personas con un bajo nivel de 
consciencia se sienten amenazadas 
con cualquier problema por pequeño 
que sea, porque no tienen suficientes 
herramientas para ver a largo 
plazo un panorama más amplio. 
En cambio, las personas con un 
mayor autoconocimiento, saben que 
cuentan con muchas herramientas y 
no se desaniman al primer obstáculo. 

Tienen la posibilidad de ver desde 
una perspectiva mucho más amplia, 
y ven todo el panorama en vez 
de atorarse con el problema. Es 
decir que operan desde el “MODO 

RACIONAL” y su sistema atencional se 
enfoca en las soluciones en vez de en 
los problemas. Son más productivos 
y por tanto son más redituables en 
el nivel que sea. Así que… Piénsalo 
mejor la próxima vez que decidas no 
invertir en el desarrollo personal de 
tus empleados. 

No quiere decir que tengas que 
mandarlos a todos a Harvard, porque 
hay muchos que eligen quedarse 
ahí para no complicarse la vida. 
Simplemente eleva su nivel de 
consciencia en un escalón y habrás 
hecho un gran aporte a la humanidad. 

Adelaida Harrison
Enneagram Coaching Center México.
Página: www.eneagramaconocete.com 
Tel: 55-5509-4522
Facebook: Eneagrama Conócete
Twitter: @ConoceteMVS
Radio: Eneagrama Conócete 
Sábados 12 del dia por MVS Radio, 102.5

Se transmite todos los Lunes a las 4:00 P.M. por facebooklive en @La Revista Peninsular

Conducido por: 
Lizzie Ávila, Wilbert Romero,
Isis Salas y Saira González

Viviendo tu
MUNDO al 

el poder adquisitivo y el nivel de 
ahorro de una persona y de una 
empresa están relacionados a  

su nivel de consciencia
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Por Francisco Solís Peón

TINTA DEL 68
La entrada del otoño en la Ciudad de México siempre 

conlleva un tufo a sangre. Esta vez se cumplió medio 
siglo del tiste incidente del 2 de octubre de 1968 en la 

plaza de las tres culturas, corazón de Tlatelolco.

El martes de hace tres semanas me tocó ser un espectador 
pasivo de la marcha conmemorativa que se llevó a cabo 
razonablemente en paz, solo manchada por los incidentes 
de los ignorantes antisociales autonombrados anarquistas.

Lo verdaderamente interesante de la efeméride es el 
arropamiento cultural que opacó por mucho el tema político.

En primera instancia la apertura del espacio permanente 
para como monumento múltiple,  configurar un memorial 
que otorgue vida eterna al recuerdo.

Posteriormente los raudales de tinta en prácticamente todas 
las secciones culturales de los diarios nacionales, podemos 
englobar el fenómeno “repensar el 68”.

Y por último pero no por eso menos importante, los 
documentales y las mesas de discusión organizadas, 
ahora sí, por todas las cadenas televisivas del país, todas 
espléndidas.

Recuerdo que hace 20 años un servidor fungía como 
integrante del comité editorial de la entonces Asamblea 
Legislativa del entonces D.F. Con el triunfo de Cuahutémoc 
Cárdenas se decidió hacer una reedición conmemorativa 
de las tres obras más emblemáticas del movimiento. La 
discusión se puso ríspida (más bien el ríspido fui yo).

Argumenté que los libros no tenían que ser necesariamente 
tres, al ser tan mínima la literatura del movimiento cabía en 
el presupuesto al menos 4 y un CD de la película “El grito”.

Vaya, terminaron editando “El gran solitario del palacio”(1), 
“La noche de Tlatelolco”(2) y “Días de guardar”(3). Sin 
embargo fue una gran injusticia dejar fuera al mejor libro del 
subgénero: “Los días y los años”(4).

Lo leí en la CD. De México, recién “desempacado” de una 
provincia tan conservadora como Yucatán. Los tiempos de la 
campaña 1987-88, el idealismo puro, la gran capital, el país 
cambiaba como  20 años antes; cambió.

Lectura obligatoria gusten del tema o no, tiene todo, prosa 
literaria, compromiso político ante la injusticia y sobre todo, 
salió del corazón de uno de los principales protagonistas del 
movimiento.

La mezquindad política puede ganarle a la buena literatura 
pero solo momentáneamente, la necesaria reivindicación de 
Luis González de Alba y su obra “Los días y los años” solo 
está en proceso…

 (1).- René Avilés Fabila. Ed. Losada Buenos Aires 1970.
(2).- Carlos Monsivaís. Ed. Era México 1970.
(3).- Elena Poniatowska Ed. Era México 1971.
(4).- Luis González de Alba  Ed. Era México 1972.

LETRAS CACHONDAS


